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■ 我看两会

“啃老”问题，不用反应过度
对多数正在“啃老”的人，只能通过做深入细致的思想工作来帮助他们，社会工作者应该是首选。

【关注农民工权益】

参加两会“农民工融入
城市”提案办理会议。我有
一个保护女性农民工权益
的提案。目前农民工融入
城市最大的困难是户籍问
题，解决难度很大，而这个问
题不解决，劳动保障、职业安
全、医疗保险、子女教育等
都无法得到根本解决。
——张晓梅（全国政协委员）

协商会上，各民主党派
代表和提案委员代表分别就
户籍改革，农民工子女教育，
医保联网，成立农民工协商
组织等发言，政法委发改委
教育部公安部等八大部委负
责人现场回应。遗憾的是，
在谈论农民工权益的场合，
却没有一个真正的农民工在
场。记者服务员除外。

——周福志（媒体人）

人的流动与土地流动
同样重要，经济发展的进程
就是农业人口不断减少的
过程。这个过程在中国产
生了两个问题：一是今后谁
来种地？很难设想老少妇
孺能引领现代农业。二是
农民工进城产生的社会问
题，包括身份问题、居住问
题、社会保障问题、子女教
育问题等。

——龙江微评（博士后）

《新京报》两会期间还
拿出这么大的版面做我维
权的后续报道，代表委员不
会说我抢戏吧？一转念，便
开始检讨自己戚戚了。这
不是在报道我，这是在报道

“法”。现阶段，一个公民
权利得彰，一个权力嚣张，
都应该成为我们报道的主
流。请注意权利和权力的
重大差别。

——赵普（主持人）

觉得茅台的总经理问
得很好，三公消费不喝茅台
喝什么呢？归根结底问题
不是限制三公消费喝茅台
的问题，不喝茅台难道真的
提倡喝拉菲？二锅头挺不
错的，也够劲，但没人选。
问题的关键是相关部门能
不能去制定限制三公消费
的标准。

——宋春宁（专栏作家）

优酷土豆合并了。曾
经对簿公堂的两家一直打
得不亦乐乎，今天突然宣布
要在一起过日子了。想起
盎格鲁撒克逊人一句充满
智慧的谚语：“如果打不过
他，就加入他。”

——许文广（媒体人）

栏目主持：武云溥

全国政协委员、社会学
研究所原所长景天魁指出，
中国有30%左右的青年基本
靠父母供养。对于屡次拒
绝就业建议、长期赋闲在家
的年轻人，他建议，“取消其
享受各种社会福利的资格，
以起到鞭策作用”。（3 月 12
日《广州日报》）

问 题 在 于 ：如 今 正 在
“啃老”的青年，他们已经享
受到的究竟有哪些“福利”
呢？想来想去，好像没有，
于是“取消资格”好像也就
没有了目标。

当今，青年就业难是个
全球性的大问题。世界银

行最近开了个“2012 年全球
青年大会”，世界银行副行
长安斯蒂在会上说，很多国
家年轻人居高不下的失业
率是严重的社会问题，需要
各国的政策制定者及时采
取有效举措来降低这个群
体的失业率。

再看相关的数据，的确
惨不忍睹：在欧洲，2012年 1
月公布的官方数字，欧盟和
欧元区年轻人失业率分别
为 22.4%和 21.6%。欧盟各
成员国中，西班牙年轻人失
业率高达 49.9%；失业率较
低的荷兰、奥地利和德国，
也 分 别 为 9.0% 、8.9% 和

7.8%。来自美国和日本的
统计数字：年轻人失业率前
者 是 25% 左 右 ，后 者 则 是
10%上下。至于中国的具体
数字，尚不得而知。

在全球经济不景气的大
背景下，对于年轻人没有就
业这个事实，不用反应过
度。无论是大学毕业后还是
高考失利后没找到工作，在
家中经济情况还允许的情况
下，呆在家里休整、过渡一段
时间，对自己以后要走的路
作一点思考，是可以理解的。

再说，现在的人力资源是
由市场化机制配置的，即“双向
选择”。政府即使尽到责任，也

并不能解决所有的问题。
在当今中国，政府应该

是没有办法催逼这些青年
人 一 定 要 马 上 出 去 工 作
的。应该承认，抱定“啃老”
决心，一辈子不想工作的人
可能有，但不会多。

所以，对多数正在“啃
老”的人，只能通过做深入
细致的思想工作来帮助他
们，让他们从找不到“合适
的工作”的苦恼中解脱出
来，正视自己身处的社会环
境，调适自己消极的心态。
这些工作由谁来做，社会工
作者应该是首选。

□唐钧（学者）

“企业报销制”难降三公消费
表面上看，领导报销权被取消了，但实际上决定权仍掌握在个别领导手上。

全国人大代表、湖北省
统计局副局长叶青提议，希
望改“单位报销制”为“企业
报销制”，即建立公务接待
管理机构，行政单位在饭
店、酒店等消费后，由相关
企业到公务接待管理机构
申请报销；行政单位领导只

能消费、签单，不能再染指
支付报销行为。

按照叶青的说法，核心
就是取消行政单位领导的
直接报销权，实现消费主体
与支付客体的独立两条线。

尽管表面上看，领导报
销权被取消了，但实际上决

定权仍掌握在个别领导手
上，钱花得该不该，是不是
乱消费，公务接待管理机构
很难了解实情，最终还是签
单者自说自话，而至于饭
店、酒店等企业，追求利润
是第一要务，只要能赚到
钱，你让他怎样他就怎样，

更别指望他们监督了。
“三公消费”之所以弊端

丛生，原因还是权力缺乏约
束，公开力度不够，处罚措施
不严，不从这些病根出发，出
台再多看似繁杂巧妙的政
策，都容易被钻了空子。

□张森林（公务员）


